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COLLEGIO UNICO DEI CORSI PER LA PUBBLICA AMMINISTRAZIONE – CUPA -  

 

GOVERNO E AMMINISTRAZIONE L-16 

AMMINISTRAZIONI E POLITICHE PUBBLICHE LM-63  

 

Riunione del 23 maggio 2024 

Verbale 1/24 

 

Giovedì 23 maggio 2024 alle ore 11.00 si è riunito sulla piattaforma Teams il Collegio Unico dei Corsi 

per la Pubblica Amministrazione - CUPA.  

                                                                                    

La riunione è stata convocata nei termini ordinari per discutere e deliberare sul seguente ordine del 

giorno: 

  

1. Approvazione verbale seduta precedente. 

2. Comunicazioni.  

3. Gruppo del riesame: riorganizzazione e nomine. 

4. Tirocini: prospettive. 

5. AVA – SUA. 

6. Pratiche studenti L16– LM63. 

7. Revisione degli ordinamenti - Costituzione gruppo di lavoro e consultazione del comitato 

di indirizzo/stakeholders. 

8. Commento indicatori OPIS. 

9. Associazione Alumni: incontro dedicato agli alumni della filiera amministrativa. 

10. Interrogazioni e segnalazioni dei rappresentanti degli studenti. 

11. Comunicazione e segnalazioni della Commissione paritetica docenti-studenti: proposta 

azioni CDL. 

12. Comunicazioni e segnalazioni del Presidio della Qualità della didattica. 

13. Varie ed eventuali. 

Sono presenti, giustificati o assenti:  

 

 

                                                                                                   Collegio Unico dei Corsi per la Pubblica  

                                                                                                   Amministrazione - CUPA 
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Constatata la presenza del numero legale, alle ore 11.10, la Coordinatrice, prof.ssa Maria De 

Benedetto, dichiara aperta la seduta e assume la presidenza del Collegio.  

Svolge le funzioni di Segretario verbalizzante la prof.ssa Benedetta Agostinelli. 

La Coordinatrice propone, e il Collegio approva, di inserire un ulteriore punto all’ordine del 

giorno, relativo alla fissazione del calendario annuale degli incontri del CUPA, con particolare 

riferimento alla necessità di una regolare informazione e discussione del collegio riguardo al 

processo di riforma degli ordinamenti avviata dal Consiglio di Dipartimento. 

 

1. Approvazione Verbale Seduta Precedente L16 - LM63 

La Coordinatrice sottopone per approvazione al Collegio il verbale del 21.11.2023 

precedentemente inviato via mail e rende noto che c’è stata una richiesta di integrazione da 

parte della prof. De Castris, relativamente alla costituzione del Comitato di indirizzo. 

La coordinatrice precisa che è stato avviato il percorso di costituzione del Comitato di indirizzo 

in prima battuta e con riserva di integrazione dei componenti. 

Risultano individuati, allo stato, come componenti il Dott. Gaetano Palombelli - direttore generale 

Unione province italiane; il Dott. Ignazio Portelli - prefetto commissario dello Stato per la Regione 

Sicilia; la Cons. Anna Peta – magistrato della Corte dei conti e il Dott. Italo Borrello – dirigente 

della unità di informazione finanziaria, Banca d’Italia. 

 Docenti Presenti Giustificati assenti 

1 Agostinelli Benedetta X   

2 Aliberti Cristiano X   

3 Auteri Monica  X  

4 Biscotti Anna Maria X   

5 Chiarini Rosalba X   

6 D'Amico Eugenio  X  

7 De Benedetto Maria X   

8 De Castris Marusca X   

9 Di Lascio Francesca X   

10 Elia Adriano X   

11 Germano Luca Giuseppe  X  

12 Iannuzzi Antonio X   

13 Lorenzoni Livia  X  

14 Romei Roberto  X  

15 Borghini Beatrice X   

16 Podo Vittoria Maria  X  
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A seguito di un confronto in seno al Collegio ci si riserva di integrare la compagine, che resta 

aperta, in vista della opportuna acquisizione delle ulteriori competenze utili a svolgere i compiti 

del nuovo organismo, destinato a svolgere un importante ruolo consultivo nella riforma degli 

ordinamenti didattici.  

 

1-bis. Fissazione del calendario 

La Coordinatrice, ricordata l’importanza di garantire la regolarità degli incontri, nell'ottica della 

buona conduzione di tutte le attività che vedranno coinvolto il Collegio nella revisione degli 

ordinamenti, propone, nell’arco temporale dell’anno in corso, di fissare un incontro a luglio (on 

line), uno a settembre (on line) e uno a novembre (in presenza), riservandosi di comunicare in 

separata sede le date precise ma individuando, quale data per il primo, il 4 o 5 luglio, tenendo 

conto anche della sessione di laurea. 

La prof.ssa De Castris domanda se l’incontro di luglio già sarà aperto ai componenti del Comitato 

di indirizzo e ad esperti esterni, secondo la linea di coinvolgimento suggerita dalla direzione, ai 

fini dell’istruttoria sulla riforma degli ordinamenti; la Coordinatrice si riserva di valutare tale scelta 

al momento in cui sarà più delineata la tempistica e e l’istruttoria della riforma.  

 

2. Comunicazioni 

La Coordinatrice riferisce che il 22.4 si è svolto il primo incontro della neonata Associazione 

Alumni, seguita dal prof. Antonio Iannuzzi nella sua qualità di delegato di Ateneo; che 

l’incontro è andato molto bene e sono stati premiati anche alcuni laureati della filiera 

formativa della pubblica amministrazione. Si pensa di organizzare un incontro ad hoc con i 

laureati nella filiera della pubblica amministrazione, da valorizzarsi anche nella prospettiva 

della consultazione sulla revisione degli ordinamenti.  

Il 15.3 si è tenuto presso il Dipartimento un convegno dell’Associazione disciplinare dei 

professori di Diritto amministrativo (Aipda) sul tema  “semplificazione e università”, per il 

quale la Coordinatrice ha redatto un rapportoche mette in luce la crescita patologica degli 

adempimenti di natura amministrativa anche nella gestione dell’università, adempimenti non 

sempre giustificati da ragioni di migliore esercizio delle funzioni e che inducono a riflettere 

sempre sulle ragioni delle azioni messe in campo. 

Anche il Collegio didattico è chiamato a confrontarsi su questi temi e a tal fine sarà fatto 

pervenire il rapporto conclusivo breve, perché possa essere oggetto di discussione. 

 

3. Gruppo del riesame: riorganizzazione e nomine  

Come già registrato nella precedente seduta è stata riorganizzata la funzione di riesame del 

collegio, prima distinta per i due diversi corsi di laurea. La Coordinatrice comunica di aver 

ricevuto le dimissioni della prof.ssa Marusca De Castris (per la LM 16) e del prof. Eugenio 



 

 4 

D’Amico (per la LM63) e che, dopo una serie di consultazioni, la prevista riorganizzazione 

del gruppo di riesame del Collegio ha dato l’esito seguente: la conferma del prof. Cristiano 

Aliberti, che ha assicurato la sua disponibilità nel corso di questi anni, il reingresso della 

prof.ssa Livia Lorenzoni che, cessato il suo ruolo di componente delle Commissione 

Paritetica, può rivestire la carica, il nuovo ingresso del prof. Luca Germano, che il Collegio 

ringrazia molto della disponibilità, assicurata nonostante un gravoso carico didattico e la 

titolorità di altri incarichi di Dipartimento.. 

 

4. Tirocini: prospettive. 

La Coordinatrice dà la parola alla prof.ssa Agostinelli che, quale referente dei tirocini per la 

LM63, riferisce di avere riscontri diretti dell’andamento dei tirocini per la magistrale, 

tendenzialmente positivi. Ferme le note criticità del sistema di Gomp, il tentativo di mettere 

meglio in contatto lo studente aspirante con l’ente si è in parte realizzato cercando di ottenere 

informazioni dirette dagli studenti che hanno concluso il tirocinio e di preavvisare l’ente 

ospitante dell’invio della domanda, in modo da farla andare a buon fine. 

Con alcuni enti convenzionati l’invio della richiesta e il tirocinio si sono svolti in modo lineare 

e proficuo, con l’accreditamento finale dei CFU (Roma Capitale, Corte dei Conti, Regione 

Lazio, ad esempio), con altri si incontrano decise resistenze e difficoltà che inducono gli 

studenti a desistere o a cercare alternative (Consob, ad esempio). 

Proprio per l’importanza di stabilire una rete sicura e utile di contatti, la prof.ssa Agostinelli 

invita i colleghi a segnalare eventuali altri enti disponibili e altrettanti referenti che si rendano 

poi attivi nel seguito dell’esperienza. 

 

5. AVA – SUA. 

La Coordinatrice dà la parola a Pia Bressi ed Alessandra Alegi, che riferiscono di aver 

regolarmente inserito l’offerta formativa in SUA, con anticipo rispetto alla scadenza del 31 

maggio. 

 

6. Pratiche studenti L16– LM63. 

La Coordinatrice richiede l’approvazione delle pratiche studenti L16 – LM63 (riconoscimento 

crediti formativi altre attività, piani di studio, passaggi, abbreviazioni, trasferimenti) pervenute 

sino alla data odierna attraverso la piattaforma GOMP ed esaminate dagli uffici e dal docente 

delegato del Corso di laurea.  

Governo e Amministrazioni – L16 

La Coordinatrice porta a ratifica il riconoscimento di 1 CFU per il ciclo di incontri “La ricerca 

bibliografica e documentaria in ambito storico-giuridico e parlamentare” in collaborazione 
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con il Polo Bibliotecario della Camera e del Senato nell’ambito delle attività di Terza 

Missione del Dipartimento. Referente: Prof. Antonio D’Alessandri 

Amministrazioni e Politiche Pubbliche - LM63 

La Coordinatrice porta a ratifica il riconoscimento di 3 CFU per il Laboratorio di 

monitoraggio della campagna elettorale europea rivolto agli studenti magistrali, proposto 

dal Prof. Edoardo Novelli come Attività esterna proposta dall’Ateneo. 

L’attività si svolgerà da mercoledì 8 Maggio a mercoledì 5 Giugno per la durata di 18 ore, in 

occasione delle prossime elezioni europee in linea con l'attività dell'Archivio Spot Politici e 

dell'European Elections Monitoring Center. 

La Coordinatrice porta a ratifica il riconoscimento di 1 CFU per il Ciclo di Seminari PRIN 

Repair - REhabilitating Peripheral Areas through Innovative Regeneration. Referente: 

prof.ssa Francesca Di Lascio 

Il punto 6 dell’o.d.g è letto, approvato e sottoscritto seduta stante 

 

7. Revisione degli ordinamenti - Costituzione gruppo di lavoro e consultazione del 

comitato di indirizzo/stakeholders. 

La Coordinatrice introduce la trattazione del punto, ricordando che la revisione degli 

ordinamentiè un processo guidato dai nuovi decreti ministeriali che contemplano nuove 

tabelle, diverse dalle precedenti, sia per la laurea triennale che per quella magistrale. 

La prima finalità da perseguire è la verifica della adeguatezza dei corsi nella prospettiva delle 

finalità del corso di laurea e per la spendibilità del titolo di studio all'interno del mondo del 

lavoro;  la seconda finalità, in parte già perseguita nel più recente processo di costruzione 

della L16 (dove il numero di esami già era ridotto di uno -da 20 a 19- rispetto alle altre lauree 

triennali di Dipartimento) è quella di alleggerire il più possibile i percorsi di studio, sia per la 

laurea triennale che della laurea magistrale, concentrando il più possibile l’offerta formativa 

anche per assicurarne la competitività nel panorama delle lauree della medesima classe. 

L’ultima finalità attiene ad una migliore riallocazione dei CFU riconosciuti per le altre attività 

e per la prova finale. 

Quanto al metodo da seguire, occorre costituire un gruppo del collegio che sia composto dai 

rappresentanti delle diverse aree, secondo il criterio seguito dal Dipartimento anche negli 

altri Collegi didattici. 

Quindi la Coordinatrice invita i componenti a comunicare quanto prima la designazione dei 

membri, una volta sentite le rispettive aree. 

Si apre la discussione. 

Prende la parola il prof. Antonio Iannuzzi che ricorda come il gruppo di lavoro da istituirsi in 

ogni collegio con i rappresentanti delle diverse aree ha funzioni solo istruttorie e che le 

decisioni e le proposte saranno sempre devolute ai Collegi che dovranno formalmente 
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assumerle. Partendo dai dati e dal confronto con quelli relativi a corsi di laurea in PA attivi 

presso altri atenei, potranno emergere eventuali criticità dei corsi PA Roma Tre che andranno 

rilevate al fine di porre in essere azioni correttive, anche in una prospettiva di modifica 

ordinamentale. 

Il prof. Iannuzzi invita anche a tenere presente il criterio della sostenibilità dei corsi e a tal 

fine sarà rilevante conoscere il dato dei costi standard che a conclusione del primo triennio 

della precedente riforma ci sarà fatto pervenire. 

Interviene la prof. Di Lascio che invita a distinguere i due profili di criticità: quelle per gli 

studenti e quelle per il Dipartimento, rilevando che per i primi, da quanto risulta dai dati, la 

soddisfazione è alta (e superiore alla media di Ateneo), mentre per il secondo, l’indagine 

sulla sostenibilità dei corsi andrebbe svolta tenendo conto dei vantaggi che alcune scelte che 

possono sembrare in contrasto (come il ricorso a contratti esterni, ad es. per la materia di 

Informatica per la PA, LM63, prof. Attias) sono in realtà assai positive per gli studenti e quindi 

per il corso stesso, sia in termini di tirocini che di prospettive lavorative. Quanto al calo della 

frequenza e delle iscrizioni per la laurea magistrale, si spiega in parte con la posizione 

lavorativa di molti studenti, il che suggerisce di rendere più facilmente compatibile con il 

lavoro l’attività di frequenza dei corsi, predisponendo sistemi alternativi di fruizione.  

Interviene la prof. De Castris che presenta il problema dello scarso numero degli iscritti ai 

corsi e quello ancora inferiore degli studenti in aula e invita, specialmente l’istituendo gruppo 

di lavoro, a cercare di indagare le cause e trovare un adeguato rimedio. Tale situazione é 

percepita come mortificante per i docenti dei corsi, non andrebbe compensata dalla 

soddisfazione pur dichiarata dei pochi frequentanti né spiegata solo con il fattore lavorativo, 

posto che strumenti di agevolazione, come quelli digitali, già sono accessibili. uanto alla 

composizione del gruppo di lavoro, dichiara la sua disponibilità a farne parte per l’area 

statistica. 

Interviene la rappresentante degli studenti, Beatrice Borghini, che, confermando la 

soddisfazione per l’offerta formativa in discorso e per le lezioni erogate e non spiegandosi le 

ragioni della scarsa attrattività e della scarsa frequenza in aula, si propone di indagare presso 

gli studenti perché contribuiscano, con i loro riscontri, a chiarire i termini del problema. 

Interviene la prof. Agostinelli, solo per chiarimenti sulla formazione del gruppo di lavoro: viene 

ricordato dalla Coordinatrice e dal prof. Iannuzzi che il gruppo, in seno ai singoli Collegi, ha 

funzioni meramente istruttorie e che sui dati elaborati poi discuteranno e delibereranno i 

Collegi nell'ottica di definire una possibile proposta per il Dipartimento. 

La Coordinatrice, rilevata la presenza in area linguistica di un solo docente, il prof. Adriano 

Elia, chiede la sua disponibilità a far parte della commissione istruttoria per la riforma e, 

considerati gli incarichi già gravanti sul prof. Germano, per l’area politologica chiede la 
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disponibilità della prof.ssa Rosalba Chiarini, sempre considerando e sollecitando una previa 

consultazione nelle relative aree. Entrambi i professori si rendono disponibili. 

Anche per l’area economica si rende necessaria tale previa consultazione e per quella 

giuridica dove, tuttavia, la stessa Coordinatrice si rende disponibile a partecipare e 

coadiuvare. 

 

8. Commento indicatori OPIS. 

La Coordinatrice comunica che il 2.5 è stato inviato dal Presidio di qualità il documento di 

rilevazione della soddisfazione degli studenti che, per la laurea triennale è solo limitatamente  

indicativo posto che, riferendosi agli anni 2022-2023, non contempla ancora la L16; per la 

LM63, invece, conferma quanto detto a proposito dell’alto grado di soddisfazione registrato 

presso gli studenti magistrali. 

 

9. Associazione Alumni: incontro dedicato agli alumni della filiera amministrativa. 

La Coordinatrice, fermo quanto già osservato a proposito della giornata dedicata agli Alumni 

di cui in apertura di seduta, ricorda che si era pensato di convocare una più ridotta riunione 

dei soli laureati nella filiera amministrativa ma che ci sono state difficoltà ad individuare le 

relative liste definitive, legate alla disponibilità da parte degli uffici amministrativi di Ateneo 

dei dati personali più risalenti relativi agli iscritti.. 

Sulla necessità di contattare direttamente e personalmente laureati che abbiano conseguito 

una posizione lavorativa rilevante e sulle migliori modalità per farlo si apre una discussione. 

Interviene la dott.ssa Maria Pia Bressi che riferisce della difficoltà di recuperare i laureati 

prima del 2017, di cui non si hanno più dati; che per il coinvolgimento ci si è affidati al metodo 

delle mail massive, non sempre efficace considerando l’indirizzo istituzionale del mittente e 

conferma che una lista di laureati, dopo quella data, sarebbe disponibile. 

Interviene la prof. De Castris, per informarsi sull’utilizzabilità di Gomp per il recupero dei nomi 

e mail dei laureati e dell’Ufficio tesi per le liste delle sedute di laurea. 

La dott.ssa Maria Pia Bressi ricorda che non esiste un archivio unico dell’ufficio tesi. 

Interviene la prof. Agostinelli per suggerire di coinvolgere i singoli docenti relatori in questa 

ricerca. Rispetto alla ulteriore questione della dispersione di alcuni studenti nel passaggio 

dalla L16 alla LM63, suggerisce di  organizzare dei contatti tra i laureati o frequentanti della 

LM 63 e gli studenti del terzo anno della L16 (o L36). 

Su questo ultimo tema interviene la Coordinatrice che ricorda come vi sia stato in passato un 

vero e proprio flusso di laureati L36 Governo e amministrazione verso alcuni corsi magistrali 

del Dipartimento di Economia. 

In vista di una call generale degli Alumni della filiera, sulla ricerca dei laureati magistrali più 

risalenti, sul ricorso a metodi alternativi (come, ad esempio, Linkedin) e sulle relative criticità 
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si riprende la discussione, dove intervengono: la Coordinatrice, la prof. De Castris, la dott.ssa 

Maria Pia Bressi e il prof. Iannuzzi, che ricorda come l’impiego di certi metodi di contatto per 

via istituzionale possa comportare problemi rispetto alla tutela della privacy e che suggerisce 

che i docenti ricerchino i propri laureati direttamente. 

La Coordinatrice individua indicativamente come data per detta convocazione generale degli 

Alumni riferibili alla filiera venerdì 11 ottobre nel secondo pomeriggio.  

 

10. Interrogazioni e segnalazioni dei rappresentanti degli studenti. 

Tace. 

 

11. Comunicazione e segnalazioni della Commissione paritetica docenti-studenti: 

proposta azioni CDL. 

Tace. 

 

12. Comunicazioni e segnalazioni del Presidio della Qualità della didattica. 

Tace. 

 

13. Varie ed eventuali. 

Tace. 

 

Non essendoci altro da deliberare, la riunione è tolta alle ore 12:10. 

 

 

      La Coordinatrice del CDU                                                               Il Segretario Verbalizzante 

       prof.ssa Maria De Benedetto                                                     prof.ssa Benedetta Agostinelli                    

 

 

 

La presente copia è conforme all'originale, che, debitamente firmato, è custodito presso la 

Segreteria del CUPA, in conformità alle normative vigenti sulla firma elettronica 

 


